





Asociación La Facendera -Fundada en 1999

htttps://www.lafacendera.es 25 de febrero de 2024

Linares de Riofrio San Esteban de la Sierra.

SAN MIGUEL DE VALERO

San Miguel era de Valero porque el duque de Béjar lo compró a Felipe II, junto con Valero, para formar el marquesado de Valero, al que también pertenecían Frades, Endrinal y El Tornadizo.



Hoy es un pueblo en expansión, con algunos servicios y muchas casas de segunda residencia, atríadas por la belleza paisajística de su entorno. En la parte alta del pueblo se conserva lo mejor de su arquitectura popular.

VALERO

Se encuentra enclavado en el fondo del profundo valle del rio Quilamas, habiendo sido tradicionalmente un pueblo aislado y con escasez de tierras cultivables. Sus pobladores han respondido a este reto con el espectacular desarrollo de la apicultura, siendo Valero el primer productor nacional de miel y polen.

Llevando sus colmenas por todo el oeste de la Península, desde León a las dehesas de Huelva.



Además del espectacular paisaje en el que está situado el pueblo, destaca su arquitectura popular serrana.

A finales del mes de enero, celebra sus fiestas patronales en honor de San Valerio, las primeras de la provincia.

SAN ESTEBAN DE LA SIERRA

San Esteban de la Sierra, se encuentra recogido en el fondo de un valle, junto al río Alagón.

Sus casas se asientan sobre una ladera circundada de alturas mayores y rodeado de bosques de castaños y encinas.

Algunas de sus viviendas conservan todavía el sabor de antaño, como la plaza principal y varias de sus calles, que se desploman sobre el cauce del río.

A unos cien metros del pueblo transcurre el rio Alagón atravesado por un elegante puente, con cuatro ojos, datado en la Edad Media.



Este pueblo basa su economía en el cultivo del viñedo y en la producción de vino que se comercializa a través de una cooperativa . Siendo bastante conocido su vino de marca Tiriñuelo que ha obtenido varios premios y distinciones por su calidad .reorganización territorial, la Sierra

Leyenda de la Reina Quilama.

Decían los viejos que en la sierra había una reina. Que la reina murió de pena y aquí yace enterrada. Que la reina no era reina, sino la amante secuestrada por don Rodrigo a su padre el conde don Julián. Que don Julián se alía con los árabes y derrotan a Rodrigo. Y que este se retira con el tesoro de los visigodos y la bella Quilama y en lo alto de la sierra se construye un castillo y un palacio subterráneo para su amada, Que la Quilama muere de pena, al ver a su amante y su padre enfrentados. Que Rodrigo la entierra con su tesoro en una gruta secreta que conecta con la cueva de la Buitrera.

La Marcha

Comenzaremos la ruta saliendo de Linares de Riofrío, desde la Plaza de España, donde está el

Ayuntamiento, por la calle de las Heras, callejeando un poco llegaremos a las afueras del pueblo, entre paredes de piedra y algunos castaños. Cogeremos un camino que veremos de frente según la marcha, caminamos por el desechando todos los caminos que nos van saliendo al paso a nuestra izquierda. Llegaremos al Camino del Monte, entre pinos y algunos castaños. Atajaremos descendiendo para tomar un costafuegos hasta llegar a un camino que nos sale a la izquierda, el cual cogeremos y ascenderemos por él hasta el collado para cruzar la sierra hacia San Miguel de Valero. Que nos permite pasar al otro lado de la sierra dónde termina las mesetas castellanas y vemos los vertiginosos desplomes hacia Extremadura, Las vistas son magníficas. Continuamos caminando por la pista cortafuegos en continuo descenso llegando a San Miguel de Valero, a la entrada nos encontraremos un merendero, y a nuestra derecha el monumento a la Reina Quilama.



Detrás de la estatua de la Reina Quilama nos sale un camino que en un tramo de 500 m nos dejara en la carretera, cruzamos y de frente ya vemos la tablilla que nos marca el " Camino de los Trasiegos". El nombre "de los trasiegos" evoca a tiempos de transporte e intercambio de mercaderías, entre los pueblos San Miguel de Valero, Valero, San Esteban de la Sierra. Una ruta que recorre los antiguos caminos de herradura que comunicaban estas tres localidades. El camino fue también muy utilizado durante la época del estraperlo, para evitar el pago de impuestos por las transacciones comerciales.

Comenzamos la bajada por el camino viejo y empedrado de origen romano, que viene de Valero, que nos irá descendiendo de manera progresiva por el valle entre jaras, escobas, encinas, alcornoques y castaños, disfrutando a lo lejos de unas vistas majestuosas. Valero está asentado sobre las faldas de la Sierra de las Quilamas. Sobre un valle profundo y laderas de vertiginosas pendientes, formado por los ríos. Quilama y La Palla. Según ya vamos bajando al fondo del valle ya tenemos unas bonitas vistas panorámicas del pueblo de Valero.

Después de hacer una pequeña visita al pueblo, y dar cuenta de nuestra viandas, salimos de Valero dirección a San Esteban por el GR 184, siguiendo las marcas de la Senda de los Trasiegos, un camino tradicional empedrado en pizarra, perfectamente conservado, flanqueado por encinas y alcornoque, por minúsculos huertos y frutales colgados en los más bellos bancales de esta sierra, y que invita a disfrutar del bello entorno natural, con sorprendentes vistas del río Quilamas y de la Sierra de Las Quilamas.

Continuaremos nuestro camino por la ladera montañosa, hasta llegar al mirador de Pilatos, donde tenemos unas bonitas vistas de la desembocadura del río Quilama con el rio Alagón, torceremos a la izquierda, para adentrarnos en el valle del Alagón, por el que continuaremos paralelos a su cauce hasta llegar a un mirador, desde donde divisaremos el conjunto urbano de San Esteban.

Comenzamos el descenso hasta el Puente Viejo—medieval, situado por debajo de San Esteban, lo atravesaremos para, después de subir una pequeña cuesta, entrar en el pueblo por las fuentes romanas, y dar por terminada esta bonita ruta en travesía por los Caminos Históricos de la Sierra de Francia-Quilama

Jesús Camarero Emilio Rodríguez Perez